

EL ECONOMISTA INDUSTRIAL.

PERIÓDICO DEDICADO Á LA AGRICULTURA, INDUSTRIA, COMERCIO Y ADMINISTRACION
SE PUBLICA LOS DIAS 7, 14, 21 Y 28 DE CADA MES.

EL PAGO DE LAS SUSCRIPCIONES SE HACE EN LA ADMINISTRACION, CALLE DE LA MADERA BAJA, NÚM. 1, Á LOS PRECIOS SIGUIENTES:
Madrid: trimestre, 6 rs.—Provincias: trimestre, 8.—Ult. y Extr.: año, 120.—Anuncios sueltos, medio real línea.—Permanentes, á precios convencionales.—La correspondencia, al Administrador de EL ECONOMISTA INDUSTRIAL.

YA ES HORA.

I.

Después de nuestras revueltas políticas, de nuestras guerras civiles y de los trastornos morales y materiales en que por tanto tiempo se ha visto envuelta esta querida España, entramos en el año de 1879 con la paz material y los elementos necesarios para hacerla venturosa y duradera.

Profundas son las huellas que han dejado en el país las vicisitudes de todo género por que hemos atravesado; mucho hay que hacer para borrarlas, pero mucho pueden lograr la buena administración de un Gobierno puro, y la sabia iniciativa de los Cuerpos legisladores.

Nuestro catastro sin terminar, nuestras obras públicas desatendidas, nuestra Hacienda profundamente trabajada, nuestra administración á sueldo, tristemente enlazada con nuestra administración á tanto por ciento, nuestras colonias sufriendo las consecuencias desastrosas de pasados trastornos, y todos los servicios, en fin, faltos de que la sabiduría, la madurez y la experiencia pongan en ellos mano proba y bien dirigida que corrija los defectos presentes y abra ancho campo á las mejoras futuras, son objetos bien dignos de ocupar la atención de todos.

Bien sabemos que las reformas administrativas y los vicios gubernamentales, cuando están encarnados en un país, son difíciles de desarraigar; pero cumpliendo con nuestra misión de levantar la voz en pró de los intereses morales y ad-

ministrativos de la nación, nos proponemos ir desarrollando varias ideas con respecto á todos aquellos servicios y prácticas en que es necesaria una inmediata y eficaz reforma.

No pretendemos llegar á decir la última palabra en ninguno de los asuntos que ha de ir tocando este semanario. Eco él de humildísimas opiniones, nuestros compañeros en prensa podrán pasarlas por el tamiz de la discusión, completando su desarrollo con más autoridad y competencia para que puedan ejercer influencia en la opinión pública, traduciéndose después en mejoras que si no pudiéramos conseguir, tendríamos al menos la satisfacción de haber procurado indicar.

Las Sociedades económicas, las Ligas de contribuyentes, las Asociaciones de todas las entidades del país que se mueven cada día más, se agrupan y organizan por todas partes, revelan claramente una idea que fermenta, una aspiración que bulle, una necesidad que apremia; y esa idea, esa aspiración, esa necesidad no es otra que la de orden, progreso y buena administración.

Se ofrecen problemas á las naciones que, por constituir la esencia misma de la política, la base sólida del arte de gobernar, dejan de ser políticos, en el sentido gráfico que esta palabra tiene entre nosotros; pues de no resolverlos cual corresponde, ni hay Gobierno posible, ni país, ni sociedad. Estos problemas son la equidad, la justicia, la moralidad administrativa, la aplicación de sanos principios gubernamentales y la pureza y lealtad en

los encargados de sostener el orden. Con tales principios, que á todos los partidos interesan, cualquiera puede gobernar bien dentro de las pequeñas variantes de cada escuela. Todos, pues, debemos y podemos también hacer algo provechoso en este estudio, en la resolución de estos problemas, que va llegando el caso de plantear y la ocasión de resolver, pues á todos, más ó menos, toca é interesan. Si entramos en ello con perseverancia, fe y buen deseo, el éxito no será dudoso, porque rara vez quedan sin premio los esfuerzos aunados de las colectividades en pró de un bien comun.

INTERESES AGRICOLAS.

BEBIDA DEL GANADO LANAR.

El pastor menos inteligente evita en España abreviar su ganado en aguas procedentes de las balsas de cáñamo, lino, ó lavado de lanas, como también donde lo han hecho los bueyes y vacas, cuya baba les es muy dañosa. Las aguas estancadas ó turbias y las que provienen de tormentas, son extremadamente nocivas para el ganado lanar; así, pues, cuando ocurren estas últimas, el pastor, si su rebaño es merino trashumante, lo reúne, y si es riberiego y puede encerrarlo en su atajo, lo hace inmediatamente y no le da libertad hasta que la tierra está perfectamente oreada del agua, de la piedra ó del granizo.

El ganado lanar bebe poco mientras está sano; por lo tanto, cuando se vé que una res corre al agua con ansia, es señal de que, ó ha

enfermado ó enfermará pronto. El ganado lanar necesita poca agua mientras las yerbas están muy suculentas; pero no en las sequías grandes, en los calores fuertes, en los fríos rigurosos y cuando se alimenta con pienso seco. Hay mucha variedad respecto á la frecuencia con que se debe dar agua al ganado lanar. En algunos países la necesita dos veces al día; en otros una sola vez y en no pocos cada dos, cada cuatro y hasta cada seis.

Cuando hay agua en las cercanías y el rebaño está sano, se debe llevarlo á ella todos los días, pero sin detenerse mucho, para que las reses que necesiten beber lo hagan sin exceso, y las otras pasen de largo; advirtiendo, que cuanto menos beban mejor están. Algunas veces se halla tan lejos el agua, que las reses se cansan de ir á buscarla. En este caso basta que se les dé una vez cada dos ó tres días, según el alimento y la estación; pero no se deben dejar demasiado tiempo con sed, porque está probado, que beben en un día tanta agua como hubieran consumido en los anteriores que pasaron sin ella; y una cantidad tan grande, tomada de una vez, les hace más daño que si la hubieran bebido en muchas y diferentes días. Este exceso produce las hidropesías, á que son tan propensas las reses lanaras.

Ivart, persona bien acreditada por sus grandes conocimientos en la economía rural é industria pecuaria, hacia disolver en el agua, para abreviar el ganado en los tiempos lluviosos, sulfato de hierro (caparrosa verde), en la propor-

ción de onza y media por cada doce cubos de agua. Este procedimiento es bueno, y lo aconsejamos como preservativo de la comalia ó entequez en los tiempos ó países húmedos. Durante los grandes calores, época en la que se declara comunmente la *bacera*, sangre del bazo ó mal del bazo, que se confunde por sus complicaciones con la comalia, hacia beber á sus rebaños un agua, en la que vertía dos onzas de ácido sulfúrico (aceite vitriolo) por cada ocho cubos de agua, método que igualmente aconsejamos á los ganaderos y pastores.

EL ANUNCIO.

Todos los productos de la ciencia, de la industria, del arte, del trabajo, en fin, son una buena prueba del inmenso poder del anuncio, que recorre constantemente la corte, la ciudad, el pueblo y la aldea; que penetra en todos los círculos y resbala por las manos del prócer y del miserable, del rico y del pobre.

Esos famosos anunciantes, universalmente conocidos y tan acudados, ¿á quién deben la propagación de su fama sino al anuncio? ¿Cómo podría *Holloway*, por ejemplo, vanagloriarse de sus palacios, de su museo de periódicos de todo el globo, muy visitados por cierto, y de sus fábricas, si no fuera por esa varita de virtudes, llamada *periódico*, que un día y otro, uno y otro año ha dado su nombre á la estampa, y llevado sus anuncios por todos los ámbitos del universo?

Tales son los milagros del anun-

— 11 —

todas partes, y libre de vapores y exhalaciones causadas de lagunas y pantanos que inficionan el aire y le corrompen, porque todas las aguas de España son claras, limpias y delgadas. Y así dice Estrabon: que la sanidad en ella es como propia y natural por el favor del viento ceférico ó favonio, que son unos aires blandos y suaves que vientan de entre el Mediodía y Poniente, y son muy continuos en ella y sin faltarle jamás un buen abrigo templado. En efecto, Plinio, tan diligente y discreto en conocer y averiguar las cosas naturales, encareciendo la gran fertilidad de su Italia, donde nació, dice que España le parece y se le iguala en fertilidad, bondad de cielo y riqueza, que no es mal testigo en su testimonio. Y el mismo, tratando de la fertilidad de España, dice de lugares en la Celtiberia dó se cogia dos veces al año cebada, y que en el Andalucía, de un grano de trigo, salen cien espigas ó cañas. Y Justino Histórico dice que de una anega se cogian ciento; y él y Estrabon, que de España se sacaba mucho trigo para otras provincias, y que se llevaba á Roma, como se confirma y

— 10 —

esto es excelente y maravillosa sobre cuantas hay en el orbe; y débelo ser así por su asiento y la situación del mundo en que está, que es el clima y elevación de treinta y cinco poco ménos, hasta cuarenta y cinco ó poco más grados, en que están lo mejor del mundo, por ser donde se vienen á templar y proporcionar las calidades primeras sobre dichas. Aunque dejada esta razón, que es muy filosófica para entré soldados, según las historias divinas y humanas, España es una de las más ricas provincias de oro, plata y otras riquezas de gran valor y minerales que hay en Europa; y así lo dice la Sagrada Escritura en el libro 1.º de los Macabeos, capítulo 8.º, y lo mismo dice Josefo de *Bello judaico*, y los Rabís afirman que las riquezas con que Salomón adornó el templo, gran parte se llevaron de Poniente, que es dó está España. Julio César llama á España region muy saludable. Justino Histórico dice que no es tan calurosa como Africa, ni tan fria ni ventosa como Francia y que su templanza y cielo saludable es igual por toda ella, con aires puros y limpios que vientan entrambos mares y la penetran por

— 7 —

to, con el favor de Dios, de os enviar una relación de todo, tal que os dé contento. Por ahora bástaos saber que al principio se tuvo en poco el levantamiento; pero el tiempo demostró diferente suceso del que se pensaba, porque se creyó ser el fin más trabajoso y dañoso, hasta que por una muy singular traza de Su Majestad, fué todo remediado y los moriscos presos y llevados á Castilla, y el reino pacificado, y se va poblado de cristianos viejos. Dado que durante el motin y rebelion se pasaron algunos trabajos y falta de bastimentos y carestía de cosas; no sé yo si fué la causa la esterilidad de la tierra, ó qué. *Justino*.—¿Esterilidad, señor? No os pase por el pensamiento tal cosa. La falta y carestía que decís pudo ser por la súbita alteración, y haber venido tan sin pensar, que no se podría dar la orden que convenia para la provision de los bastimentos necesarios en cosa semejante. Porque España hágo os saber que siempre fué tan fértil, abundante y barata como cualquier otra provincia. *Camileto*.—No sé si lo querrán confesar

cio. En nuestro país, por desgracia, aun no han entrado los industriales en esa vía de progreso y de prosperidad material que tantos y tan pingües resultados está dando en Francia, Inglaterra, y sobre todo en los Estados-Unidos. Es en este libre país tan respetable, tan indispensable el anuncio, que nadie vende si no anuncia, y nadie compra si no lee el anuncio.

Hora es ya de que nuestro comercio, nuestros industriales, adopten el lema de que «anunciar es vender».

Deseosos de complacer á nuestros favorecedores y creyendo conseguirlo, hemos empezado á publicar en nuestro número anterior un tratadito que, con el título de *Despertador*, constituye por ahora el folletín de este Semanario. Original del célebre Juan de Arrieta, se publicó por vez primera en Madrid el año 1578, y es uno de los anejos que acompañan á todas las ediciones del magnífico *Tratado de Agricultura*, escrito por el español Gabriel Alonso de Herrera. Es trabajo muy recomendable á los labradores y demás gentes del campo, así como instructivo y útil para toda persona ilustrada.

Nuestro apreciable colega *El Defensor de las Clases pasivas*, continuando la campaña que desde su aparición en el estadio de la prensa sostiene con decidido é incansable celo en favor de las clases que representa, dedica el primer artículo de su último número, á demostrar lo improcedente que es y lo injustificado que se halla el crédito descuento que sobre sus haberes sufren las clases referidas, presentando ejemplos que por sí solos bastarían á conseguir el pronto remedio de tan precaria situación, si nos hallásemos en otro país menos dado á las anomalías que el nuestro.

Tanto porque se modificase el descuento á que se hallan sujetas

las clases pasivas, cuanto porque igual reforma se hiciera extensiva á las restantes que perciben haberes del presupuesto, ya que no fuera posible hacer que desapareciera por completo tan enojoso gravámen, ha abogado la prensa casi en general y principalmente *El Constitucional*, *El Economista* y algunos otros colegas; pero, por desgracia, sin obtener nunca, no el resultado apetecido y reclamado con harta justicia, si que ni siquiera fijar, en extremo tan preferente, la atención del Sr. Ministro de Hacienda, refractario hasta lo increíble á toda idea que tienda á privarle de la entrada de una parte, por insignificante que sea, de tan odioso impuesto.

Mucho tememos que los laudables esfuerzos que animan á *El Defensor de las Clases pasivas*, se estrellen también ante el indiferentismo en que naufragaron los que, en época no lejána, empleó el resto de la prensa en favor de una causa digna de mejor suerte y mejores resultados.

Razon sobrada tenía quien dijo que España era país de los proyectos; porque, efectivamente, pocos serán los que lleguen á igualarnos en concepciones de verdadera utilidad; pero pocos, poquitos también más negligentes y descuidados en su planteamiento y desarrollo. En prueba de ello citaremos el siguiente caso:

La Correspondencia Militar, con el laudable deseo que le anima en favor de todas las clases del Ejército, concibió há largo tiempo la idea de crear una Asociación de Socorros Mútuos en el arma de Infantería, con el fin de que al fallecimiento de algunos de los socios, se encargara aquella de proporcionarle decoroso entierro y sepultura, á la vez que de facilitar cierta suma á la familia, con la que pudiera atender á los gastos ocasionados durante la enfermedad, costear lutos y ayudar de una manera

modesta al sostenimiento de la misma, interin se la declara el derecho á la pensión de viudedad ó rfanidad que pudiera corresponderla.

Gran aceptación tuvo el pensamiento y numerosas fueron las adhesiones al mismo que recibió el colega, quien, en vista de ello, publicó un Proyecto de reglamento por el que pudiera regirse la Asociación. Tan luego fué conocido, empezaron ha presentarse otros varios y á discutirse por medio de cartas cuál era más aceptable y conveniente; y como es natural, nacieron encontradas opiniones, que nunca llegaron á refundirse en una sola. Resultado de ello: que la Asociación no ha pasado, que sepamos, de ser proyecto, por lo que continúan las familias de los individuos que fallecen, hasta viéndose en el triste caso de mendigar el auxilio de personas caritativas y compañeros, para poder atender á las ineludibles obligaciones que siempre traen consigo las aludidas desgracias; y en corroboración de ello, diremos, que el 14 del actual falleció en el Hospital Militar de esta córte, el capitán retirado D. Manuel Florindo, dejando en una situación tan crítica y desesperada, por falta de recursos, á sus virtuosas viuda é hija, que á no ser por la Junta directiva del Círculo de clases pasivas á que pertenecía el fallecido, no hubieran tenido medios de costearle entierro de ninguna clase, recibiéndole la fosa comun en premio de los cuarenta años largos de servicios que prestó á su pátria.

Dicha Junta directiva, tan luego como tuvo conocimiento de la desgracia que aquejaba á la familia y de su triste estado, dispuso sufragar cuantos gastos fueran precisos para adquirir una sepultura correspondiente á la clase del finado, y así lo verificó, asistiendo en union de varios socios al funeral, y acompañando despues el cadáver hasta el cementerio de la Patriarcal, donde fué depositado.

Si la benéfica idea de *La Corres-*

pondencia Militar no hubiese quedado en embrión, ninguna necesidad habria de que diariamente registrásemos casos análogos al expuesto.

Creemos que, por el propio interés de todos los individuos pertenecientes al Ejército, debe despertarse nuevamente tan laudable idea, en cuya realizacion se halla también muy interesado el decoro de la institucion.

Mañana, á las ocho y media de la misma, se celebrará en la iglesia parroquial de San Martín de esta córte el enlace de la bellísima, distinguida y simpática señorita doña Carmen Lopez Irastorza con el aventajado y conocido médico D. José Gastaldo, hijo del reputado doctor del mismo nombre, apadrinando este solemne acto los padres de tan apreciables cónyuges.

Deseamos á los contrayentes una larga y dilatada série de prosperidades.

Aun cuando que creemos no ha de surtir efecto alguno provechoso, dada la perfecta organizacion que tiene el servicio de correos de España, siquiera sea como dato curioso, recomendamos la lectura del siguiente suelto al señor director de Comunicaciones:

«Se ha publicado en Inglaterra la Memoria que todos los años da á luz el director general de las Postas inglesas, *Postmaster general*.

Como de costumbre, es una Memoria muy curiosa, donde se consignan minuciosos é importantes datos sobre el desarrollo de los correos en la Gran Bretaña.

Para juzgar del escrupuloso cuidado con que la posta inglesa cumple sus deberes profesionales, no hay más que referir el hecho siguiente:

En el mes de Diciembre último, el *European*, buque de la *Union Steamship Company*, naufragó en las costas de Onessant. Llevaba correspondencias del Cabo de Buena Esperanza, que se pudieron recoger, aunque bastante deterioradas por el agua del mar. Uno de estos sacos recuperados fué abierto en la administración de Londres y se halló que contenia varios grupos de diamantes,

cuyas señas y direccion habian sido destruidas por las olas.

Los empleados, sin embargo, hicieron esfuerzos inconcebibles para descubrir los destinatarios, y lograron hallarlos á todos en breve espacio de tiempo.

Este mismo saco contenia también unas siete libras de diamantes que se habian salido evidentemente de sus envolturas, y que el agua del mar habia casi echado á perder. Encontrar los destinatarios de estas piedras preciosas costó más tiempo, pero los empleados tomaronla tan á pecho é hicieron tantas investigaciones, que al fin vieron sus tareas coronadas de éxito.

Estos diamantes deteriorados, puestos en venta, produjeron aun 145.000 francos, cantidad suficiente para resarcir los desembolsos de sus destinatarios »

Un colega de esta córte, lamentando los frecuentes robos que se cometen en la calle de San Onofre, preguntaba hace pocos días qué era de los individuos del cuerpo de orden público encargados de su vigilancia.

La contestacion no se ha hecho esperar, pues *La Correspondencia de España* manifiesta que en el gobierno civil de la provincia no se tiene conocimiento alguno de los robos que denuncia el colega referido, expresando al propio tiempo que la pareja se halla constantemente vigilando en la esquina de la calle.

Nada decimos acerca del primer extremo, por no constarnos tampoco nada en contra; pero respecto al segundo, bien se conoce que el diario de la calle Mayor no transita con frecuencia por la de San Onofre, pues en otro caso se convencería del error en que está al afirmar que la tal pareja se halla constantemente donde asegura.

Ni de orden público, ni del cuerpo municipal, logramos ver nunca un solo individuo en la calle de referencia, ni aun en las altas horas de la noche en que, por economizar gas, queda casi á oscuras, favoreciendo grandemente á los ladrones de toda clase para hacer más á sus anchas las proezas del oficio.

Creemos que en calle tan céntrica debiera haber mayor vigilancia,

otras que yo he hollado despues que ando por el mundo; que aunque España cierto tiene muchas cosas y muy buenas, pero no veo en ella aquella abundancia y sobra de provisiones y bastimentos que en otras provincias casi siempre he visto.

Justino.—Con vuestra licencia, señor, piense Italia y Francia, y otras, si más fértiles hay, lo que de si quisieren, y vos también con la falta y carestía de que habeis participado en esta guerra juzgad lo que bien os pareciere, que yo os aseguro que en el orbe no hay reino ni provincia más habitable, cumplida, harta y regalada de cuanto á la vivienda humana pertenece que España, y aun por ventura que hay pocas ó ninguna que la igualen. Y que esto sea así os lo probaré y aun demostraré si la priesa del camino diese lugar para ello y acaso no venís como otros muchos tocado de la enfermedad, ó por mejor decir ceguera, con que vuelven á su casa los hombres que han visto muchas tierras, que por tener ocasion de manifestar sus peregrinaciones, siempre están engrandeciendo y representando las ajenas que han visto y an-

dado, aniquilando y deshaciendo las cosas de las suyas propias.

Camileto.—Cierto, Sr. Justino, que cuando no fuese por otra cosa más que por no quedar en opinion de semejantes hombres y escaparme de esa culpa, os tengo de suplicar que hablemos un poco en eso, que plática es que á mí me dará mucho gusto, porque andando por el mundo muchas veces me he visto en ella y defendido la parte que vos ahora, forzado y aun apasionado del amor á la pátria.

Justino.—No habeis de decir, señor, apasionado ni forzado, sino de la razon y verdad que hay en ello; y por este prado y campaña nos iremos á la posada, y vereis que no habeis hollado ni visto tierra ni provincia mejor en todo, que la en que nacistes. Y para principio desto sabed que el temple ó templanza de las regiones y provincias, buena ó mala, es casi siempre el todo, y causa de todas las demás cosas buenas ó malas que hay en ellas, y que por ninguna otra causa son faltas en uno ó en otro sino por ser sobradas ó excesivas de calor, sequedad, humedad y frialdad, y España en

averigua por otras muchas historias y graves autores. Y así, Tito Livio, en su década tercera, dice: «España es tan fértil y abundante de bastimentos, armas y caballos, que puede sustentar la guerra, no solamente como nuestra Italia, sino también como la más fértil provincia de Europa, porque todas las veces que los romanos van á conquistar la hallan tan armada y abastecida, que parece no haber pasado guerra ni extrago alguno por ella.» Y esto era de manera que Roma temía si la habia de sujetar España; y el mismo y otros dicen que Italia y Roma se proveyeron muchas veces de trigo, cebada, vinos, miel, cera y otros bastimentos, armas, caballos y vestidos de España, y esto en tiempos diferentes.

Julio César mandaba llevar madera para labrar los navios en Francia, y el mismo Tito Livio y otros no acaban de encarecer y engrandecer la abundancia de los muchos y muy generosos vinos de España que, además de los que en ella se gastan, se sacan en grande abundancia para Francia, Flandes, Inglaterra y las Indias occidenta-

y de este modo podrian evitarse robos tan escandalosos como el que há poco tiempo se llevó á cabo en la sombrerería sita en la esquina de la calle de Valverde, de cuyo hecho creemos que nada ha podido averiguarse.

REVISTA DE TEATROS.

Conforme anunciábamos en nuestra anterior revista, el miércoles último se verificó en el teatro Real; el beneficio de la Sra. Vitali, poniéndose en escena la ópera de Bellini *Los puritanos*.

La ejecucion, por parte de la beneficiada, en nada desmereció de la obtenida anteriormente, habiendo sabido vencer sin dificultad los escollos que presentan siempre estas obras cuando por primera vez se desempeñan, por lo cual el público recompensó sus esfuerzos con abundantes y espontáneos aplausos, numerosos ramos de flores, versos y palomas durante toda la representacion, así como con una preciosa corona que le fué ofrecida al terminar la *polaca* del primer acto.

Gayarre, Pandolfini y Nannetti, contribuyeron eficazmente por su parte para mantener la afirmacion hecha por los inteligentes desde la primera audicion, de ser la obra que mejor éxito ha logrado en la actual temporada.

En la primera quincena del mes próximo se estrenará en el propio teatro *Le donne curiose*, ópera del maestro director de orquesta Sr. Usiglio, y libretto de Angelo Zanardini, habiendo verificado el reparto entre la Sra. Vitali, señoras Borghi-Mamo y Sanz, y señores Gayarre, Verger, Nannetti y Fiorini.

Con una concurrencia distinguida y numerosa se estrenó el viernes último en nuestro clásico teatro, el drama en tres actos y en verso *Maria Stuardo*, original del conocido escritor Sr. Campo Arana.

¿Quién no conoce la célebre tragedia de Schiller? ¿Quién no se ha sentido conmovido al leer ó escuchar las amargas quejas de la infeliz reina de Escocia? Difícil, pues, era la empresa del reputado poeta español, al pretender traducir una obra de tal valía, luchando

con la diferencia escénica natural entre el teatro alemán y el de Lope de Vega y Calderon.

El Sr. Campo Arana, no obstante, salió airoso de su cometido, y dejando aparte la languidez de las últimas escenas del acto tercero, ha sabido adaptar á nuestro teatro los bellísimos pensamientos y las admirables lamentaciones en que tanto abunda la obra del inmortal Schiller.

Reciba el Sr. Campo Arana nuestros sinceros plácemes; y si, lo que es posible, acorta la escena final de su tragedia, puede decirse que habrá enriquecido el pátrio teatro con una produccion que vivirá tanto como el recuerdo de la célebre reina y el inmortal nombre del poeta alemán.

Los actores en general bien, si se tiene en cuenta el carácter de la obra cuyo desempeño les estaba confiado.

En la presente semana se verificará en el teatro de Apolo el beneficio del primer actor cómico Sr. Castilla, poniéndose en escena un juguete cómico en dos actos, escrito expresamente para esta funcion, titulado *El caballo blanco*; otro en un acto, denominado *La docena del fraile*, y un monólogo que se titula *Nudos y nuditos*. Por último, el beneficiado pintará un cuadro al óleo en cinco minutos.

Sabemos que se ha hecho ya un pedido numeroso de localidades para esta funcion.

Con motivo de la indisposicion de la Sra. Franco de Salas, la Srta. Gonzalez se hizo cargo del papel que aquella desempeñaba en la zarzuela *Las dos princesas*, habiéndolo interpretado con bastante buen acierto, por lo que el público la obligó á repetir varias piezas, aplaudiéndola con sobrada justicia, igualmente que á la Srta. Uriondo, que se encargó del papel que anteriormente estaba encomendado á la Gonzalez.

El baile dado en dicho teatro el sábado último, se vió más animado que los tres celebrados con anterioridad, saliendo de él la concurrencia satisfecha en extremo. El quinto baile se celebrará el sábado próximo.

En el teatro Martin continúa poniéndose en escena, sin interrupcion, el drama en diez cuadros denominado *El jorobado*, que proporciona buenas entrada á la empresa y aplausos á los artistas que toman parte en su desempeño.

Restablecido de su enfermedad el simpático actor Sr. Ruiz, ha vuelto á ponerse en escena en el teatro de Variedades el sainete titulado *Reclamaciones y bombos*, con el lisonjero éxito que siempre tuvo.

En el teatro del Recreo se ha ejecutado nuevamente *El anillo de plomo*, habiendo estado el papel de Margarita á cargo de la señorita Carrasco, que, por su acertado desempeño, obtuvo muchos aplausos.

Si animacion y concurrencia atrajo el teatro de la Alhambra la noche en que celebró el baile de inauguracion la sociedad *Valentino*, mayor fué la primera y más numerosa la segunda en el segundo baile verificado el juéves último. Momentos hubo en los que el tránsito por el salon se dificultaba bastante, y á pesar de ello el orden más perfecto reinó en todo el espectáculo, dejando altamente satisfechos á los aficionados.

Pasado mañana celebrará el tercer baile, en el que tomarán parte las *cuadrillas*.

Cada dia es mayor la concurrencia que asiste á los bailes de máscaras que se celebran en los Salones de Capellanes, viéndose con tal motivo sumamente animados y saliendo el público satisfecho de lo bien servidas que se hallan todas las dependencias.

NOTICIAS GENERALES.

Hemos recibido los números 69 y 70 de la acreditada *Revista de Beneficencia, Sanidad y Establecimientos penales* que quincenalmente se publica en esta córte, bajo la direccion de D. Eleuterio Llofrú.

La importancia y utilidad que reporta esta publicacion á las clases que prestan servicio en los ramos de que es órgano oficial, se demuestra con el siguiente sumario de las materias que contienen dichos números:

Seccion doctrinal.—El año nuevo.—Beneficencia: *La Bienhechora*, sociedad para el socorro de pobres y enfermos.—Memoria de la Junta de Beneficencia de Madrid.—SANIDAD: La ventilacion y la máquina Giffard.—ESTABLECIMIENTOS PENALES: Reforma penitenciaria; el personal, por E. Llofrú.—*Seccion Oficial*: Real orden sobre separacion de un cirujano agregado al Hospital de agudos de Córdoba.—R. O. circular encareciendo el cumplimiento del servicio sanitario.—Traslado de otra R. O. sobre compulsas de datos estadísticos de los establecimientos balnearios.—Ley de reclutamiento y reemplazo del Ejército: capítulo X.—Convénio de extradicion entre España y la Gran Bretaña.—Reglamento de policia de ferro-carriles.—*Varietades*.—Biografías.—Excmo. Sr. D. Ramon Campoamor.—*Miscelánea*: funcion religiosa.—Cartas madrileñas, por Evaristo.

A tal extremo de prosperidad ha llegado el municipio de Santander, que se ha visto obligado, haciendo valer la influencia y prestigio que legítimamente goza entre sus convecinos, á pedir á los mayores contribuyentes un empréstito gratuito de 10.000 duros, con el fin de satisfacer jornales á sus escasos operarios y facilitar algun socorro á los muchos obreros que gimen en la miseria por falta de trabajo.

La cosecha de aceite ha sido muy buena en toda la provincia de Jaen. Esto hace que los expendedores al por mayor y menor declinen bastante los precios.

El alcalde de Jerez se ha visto en el caso de tener que excitar á los propietarios de aquel término para que hagan el sacrificio de anticipar cuanto sea posible las faenas agrícolas, á fin de ocupar á los jornaleros que sean hijos de la poblacion.

Se quejan en la provincia de Leon de que nada se ha hecho para recoger el canuto de langosta, resistiendo á la rotacion de terrenos en que el insecto hizo el desovo, algunos propietarios á quienes se les ha propuesto.

Sin comentarios copiamos lo siguiente de un colega:

«El hambre deja ya sentir sus terribles efectos entre las clases pobres del litoral valenciano. Hace dos dias que un médico de Róquetas visitó á una vecina, cuya enfermedad no era otra que la cloroanemia, á consecuencia de no haber comido más que algunas algarrobas durante siete dias. Unas tazas de caldo que el mé-

dico hizo propinar á la enferma, fueron bastante para reanimar sus estenuadas fuerzas.»

Continúa suspendida la exportacion á Inglaterra de ganado de las provincias gallegas, al menos por el puerto de Vigo.

Bolsa.

FONDOS PÚBLICOS.	ÚLTIMOS PRECIOS.	
	Del 25.	Del 27.
Renta perp. 3 por 100.	14'50	14'40
Idem fin de mes.	14'52	00'00
Idem fin del próximo.	14'62	14'45
Pequeños.	14'50	14'35
Renta perp. exterior.	15'10	15'00
Pequeños.	00'00	15'05
Amortizable 2 por 100.	32'62	32'50
Pequeños.	32'70	32'42
Idem exterior.	00'00	00'00
Deuda del personal.	00'00	00'00
Billetes hipotecarios.	100'50	00'00
Bonos del Tesoro.	99'90	90'60
Idem 2.ª emision.	00'00	91'00
Id. cantidades pequeñas	00'00	91'00
Reags. Caja Depósitos.	00'00	00'00
Cédulas del B. H. 7 0/0	00'00	00'00
Id. id. 6 0/0.	96'50	00'00
Obligs. del Banco y T.º	96'95	96'90
Id. en pequeñas.	97'00	97'00
Id. série exterior.	97'00	97'00
Id. en pequeñas.	97'00	00'00
Carps. del Tesoro sobre producto de Aduanas.	95'00	94'95
Obras públicas, 1858.	00'00	00'00
Ferro-carriles de 2.000 reales, 1.º Julio 1874.	28'20	28'15
Id. id. 1.º Dbr. 1874.	00'00	00'00
Id. emision de 1875.	00'00	00'00
Id. id. de 1876.	00'00	00'00
Id. id. de 1877.	00'00	00'00
Id. id. de 1878.	00'00	00'00
Id. de 20.000 rs.	00'00	28'00
Id. de Alar á Santander.	00'00	00'00
Banco de España.	268'00	264'00
Londres, 90 dias fecha.	47'20	47'20
Paris, 8 dias fecha.	4'91	4'92

Espectáculos PARA HOY.

TEATRO REAL.—A las ocho y media.—Crispino.
 ESPAÑOL.—A las ocho y media.—*Maria Stuardo*.—La lista grande.
 ZARZUELA.—A las ocho y media.—*Las dos princesas*.
 APOLLO.—A las ocho y media.—La novela del amor.—Los dos preceptores.
 VARIETADES.—A las ocho y media.—*Reclamaciones y bombos*.—Cuestion de conciencia.—Entre mi suegra y mi tío.—Los baños del Manzanares.
 MARTIN.—A las ocho.—*El Jorobado*.—Baile.
 SALONES DE LA BOLSA.—Grandes bailes de máscaras todos los domingos y dias festivos, de nueve á dos de la madrugada.
 Academia de patines todos los dias.
 SALONES DE CAPELLANES.—Academia de patines de diez á doce de la mañana y de dos á cuatro de la tarde.
 A 2 rs. leccion.
 MADRID: 1879.
 Imprenta de F. Nozal, Huertas, 70.

REVISTA SEMANAL

Semejante al famoso caballero del inmortal Cervantes, aquí me tienen ustedes, pluma en ristre, dispuesto á contarles lo que vaya ocurriendo en la coronada villa. Diferencias notables existen entre el célebre desfacedor de agravios y este humilde revistero. La primera y más original es que el espejo de la andante caballería, el más flamante aventurero que este pícaro mundo ha conocido, tenía una Dulcinea por cuya ferrosura tan ferrosa estaba loco de amor el valeroso hidalgo manchego, y en sus trances más apurados, en sus aventuras más peligrosas, cebraba nuevo valor su pecho, más brio su brazo, con solo invocarla y reclamar su espiritual ayuda: yo tambien tengo mi Dulcinea; pero, á diferencia del celebrado caballero, ni puedo invocarla, ni puedo llamarla en mi ayuda con uno de esos discursos caballerescos, muestra palpable de la organizada desorganizacion del quijotesco cerebro, y prueba patente del preclaro ingé-

nio del más inmortal de todos los autores, del insigne Cervantes.

Pues sí, lector, yo tambien rindo fervoroso culto al niño Cupido; pero ni mi Director por una parte, ni el fiscal de imprenta, por otra, me dejarían, parodiando á D. Quijote, dirigirla la epístola que mi amor quisiera, y aquí tienes una de las más notables diferencias que existen entre el ilustré manchego y este pobre revistero. Hágote gracia de otras y otras, que, porque no te la harían, las dejo en el fondo de mi tintero, y voy á explicarte, en breves palabras, el motivo de mi aparicion en las columnas de este *económico é industrial* periódico.

Si yo tuviera un mediano talento; si poseyera el arte de la persuasion; en una palabra, si pudiera yo servir para descalzar al Principe de los Ingénios, en prosa sencilla y llana te explicaría el por qué ves mi firma en las páginas de esta publicacion; pero faltándome lo anteriormente enumerado, encuentro más fácil y sencillo transcribirte la conversacion que tuve con el mi amigo Director de EL ECONOMISTA.

Hás de saber, lector de mi alma, que yo tengo una debilidad, mejor dicho, tengo varias, y entre ellas cuento la de dormir hasta la hora del almuerzo; falta, si tú quieres, disculpable en quien, como yo, se permite enmendar la plana á la naturaleza, haciendo de la noche dia y viceversa. Pues bien; uno de esos últimos dias, y á eso de las diez de la mañana, cuando con más placer platicaba con Morfeo, y veía, en sueños, por supuesto, un porvenir risueño y alegre, me despertaron algo bruscamente, probándome que ni aun en sueños es prudente hacerse ilusiones.

—Un caballero—me dijeron—pregunta por Vd. ¿Salté de mi no mullido lecho, cubrí mi flaca humanidad con mi deteriorado vestido, y calándome mi gorro encarnado, que en sus buenos tiempos debió pertenecer á algun encopetado Pachá, salí á la sala con el mal humor que distingue al que deja de dormir sin haber concluido su racion de sueño.

Caballero—dije—Vd. dirá el objeto de su visita.

Soy el primero en reconocer que este saludo no es un modelo de finura; pero ¿estaba yo en caso de complimentar á quien me robaba un par de horas de sueño? —¿Es Vd.—contestóme—Pílongo? —Yo soy, en efecto.

—Pues bien: soy Director-proprietario de EL ECONOMISTA INDUSTRIAL, y atendido el crecido favor que le dispensa el público, he pensado en introducir algunas reformas.

—Y bien. ¿Y qué? —Si Vd. conoce la publicacion, habrá Vd. visto que es seria, demasiado tal vez, supuesto que vivimos en una época en que lo más formal se ridiculiza. Ahora bien; quiero publicar Revistas semanales escritas en tono ligero, y hé pensado que Vd. pudiera encargarse de su redaccion.

Confieso que tuve necesidad de hacer un esfuerzo para ocultar la alegría que me retozaba en los ojos, y cubriendo mi fisonomia con el veló doctoral que tan en moda

está entre los modernos literatos, respondí sin vacilar. —No puedo por menos que agradecer una distincion que tanto me honra. Vd., pues, me indicará la línea de conducta que debo seguir. —Sí, señor. Primero y principal, nada de política.

—Advierto á Vd.—dije interrumpiéndole—que sin política casi no es posible escribir. —No me hable Vd. de ella. Escriba Vd. sobre teatros, paseos, publicaciones, y cuente Vd. los mil incidentes que ocurran durante la semana.

—En fin, aceptado. ¿Honorarios? A esta pregunta contestó con una cifra seguida de la palabra duros, que me callo, porque á usted no interesa.

Y aquí me tienen Vds. dispuesto á cumplir mi cometido, para solaz y esparcimiento de los habituales lectores de este periódico, y honra y provecho de quien les saluda y les desea dilatados años de vida.

PÍLONGO.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS.

Anuncios sueltos, medio real línea.
Permanentes, á precios convencionales.

SECCION DE ANUNCIOS.

ADVERTENCIA IMPORTANTE.

Las líneas de EL ECONOMISTA INDUSTRIAL se componen de 29 letras del 8, y este tipo es el que sirve para el cálculo de los anuncios á dos ó más columnas y clichés al respecto de los precios marcados á la izquierda.

Los anuncios se cobran despues de publicados, mediante recibos mensuales de la Administracion.

LOS CHOCOLATES DE MATÍAS LOPEZ

HAN SIDO PREMIADOS EN CUANTAS EXPOSICIONES HAN CONCURRIDO debido á su fabricacion especial y excelente gusto, cabiéndole la honra de haber alcanzado en la Exposicion de Paris dos grandes premios:

MEDALLA DE ORO

Y LA Cruz de Caballero de la Legion de Honor.

Cafés, Tés, Bombones finos de chocolate, dulces varios y cajas para bodas y bautizos.

Depósito central: Puerta del Sol, 13.

COMPañIA COLONIAL.

23 RECOMPENSAS INDUSTRIALES DOS MEDALLAS EN LA EXPOSICION DE PARÍS 1878.

CHOCOLATES, GRAN MEDALLA DE ORO.

CAFÉS MOLIDOS.—TAPIOCA.

MEDALLA DE BRONCE.

Depósito general, calle Mayor, 18 y 20.

SUCURSAL MONTERA, 8.

LOS CAFÉS

que prepara la casa del SR. VAZQUEZ (fundada en 1808) han tentido y tienen un crédito que nadie puede negar; primero, por la importancia en las compras y ventas; y lo segundo, por su preparacion en crudo, tueste y despues del tueste, hace que al tomar una taza de sus cafés sea más bien un licor, como dice el doctor Houfkr y recomienda á la vez sus cafeteras de varios sistemas, las que no se aplicarán á otro uso si se ha de tomar buen café.

VENANCIO VAZQUEZ.

CLASES Y PRECIOS.

Puerto-Rico.	10 rs. libra.
Mezcla.	12 id.
Caracolillo.	14 id.
Moka 1.º	16 id.

Despacho: Cuatro Calles, esquina á la del Príncipe.

E. FERRERA. GRABADOR. Carretas, 41, Madrid. Primera casa de España en artículos de grabado. Gran surtido en máquinas para sellar y numerar de todas clases.

CURACION

de las enfermedades del estómago é higado, por los bolos gastro-hepáticos de Herrera. Unicos depósitos. Val de Santo Domingo (Toledo), y Carbon, 8, Madrid.

GAZETTE DES DAMES — Genévois. — Dessins artistiques pour broderies en t. genres. Articles variés pour enfants. Layettes, actue lement Saint du Dauphin, en face l'église St. Roch, rue, 9, Paris. R

MEDIO DE BALDE. NO EQUIVOCARSE.

11, Cedaceros, núm. 11.

Aviso á los numerosos parroquianos: Que acaban de llegar un inmenso surtido de vagillas inglesas, francesas y alemanas de elegantes formas y caprichosas decoraciones de alta novedad. Hay vagillas con 130 piezas de 200 reales en adelante.

Cristalería tallada para 12 cubiertos á 300 reales en adelante. Muchos y variados caprichos para regalos. Especialidad de juegos de lavabo de alta novedad. Escupideras para sala y gabinete de cristal blanco y azules, á 7 reales una. Enjuagues cristal blancos á 6 reales.

NO EQUIVOCARSE.

11. Cedaceros, núm. 11.

Gran almacen de loza, porcelana y cristalería.

Plaza del Angel, n.º 15, frente á la calle de Espoz y Mina.

Lo más nuevo, lo más elegante y lo más notable que de dichos géneros se fabrica, se ha reunido en este Establecimiento, cuyo dueño, por afortunados negocios realizados, puede ofrecer al público la extraordinaria ventaja de precios que demuestra la siguiente tarifa:

Vagillas finas con 118 piezas, desde 180 rs. en adelante. Cristalerías completas talladas, á 300 rs. Copas talladas para agua, á 40 rs. docena.

No equivocarse

Plaza del Angel, núm. 15, frente á la calle de Espoz y Mina.

IMPRENTA.

Se hacen toda clase de impresiones, con prontitud y á precios muy reducidos, en la que se hace este periódico, calle de las Huertas, núm. 70.

Anuario de Medicina y Cirujía prácticas PARA 1878.

Resumen de los trabajos prácticos más importantes publicados en 1877 por don Estéban SANCHEZ OCAÑA, doctor en medicina y cirugía, catedrático de la Facultad de Medicina de la Universidad central, etc. Madrid, 1877. Un tomo en 8.º, ilustrado con grabados intercalados en el texto, 6 pesetas en Madrid y 7 en provincias, franco de porte.

Cada día que pasa, el médico práctico reconoce la gran utilidad de esta obra, en la que se halla consignado, en un pequeño tomo, todo lo más notable de la ciencia dado á luz en un año y que está repartido en muchas publicaciones periódicas de mucho coste y de difícil manejo. Con esta obra, pues, el Profesor se halla al corriente de los progresos de la ciencia.

Se suscribe en la Librería extranjera y nacional de don Carlos Bailly-Bailliere, plaza de Santa Ana, número 40, Madrid.—En la misma librería hay un gran surtido de toda clase de obras nacionales y extranjeras; se admiten suscripciones á todos los periódicos, y se encarga de traer del extranjero todo cuanto se le encomiende en el ramo de librería.

OBRAS DE TEXTO.

GRAMATICA FRANCESA, para uso de los españoles: por Owradow. 5 pesetas

Curso de VERSIONES FRANCESAS: magnifico tomo de lo más selecto de los Clásicos franceses; obra indispensable para el estudio del francés: por Owradow. 5 pesetas.

Se hallan de venta en la Librería extranjera y nacional de D. Carlos Bailly-Bailliere, Plaza de Santa Ana, núm. 40, Madrid. 2857

SOCIEDAD VINICOLA EN ESPAÑA

PROVEEDORA DE LA REAL CASA.

PREMIADA CON SEIS GRANDES MEDALLAS.

SUCURSAL

Preciados, 6, Madrid.

Las grandes y continuadas relaciones comerciales que esta casa viene sosteniendo en los veinte años que cuenta de existencia y los muchos pedidos que el público hace á la misma, como consecuencia necesaria de los vinos que expende, es causa de que pueda ofrecerlos á precios sumamente económicos, sin dejar por eso de presentar vinos inmejorables, cuya autenticidad garantiza.

Particularmente, los vinos de mesa, producto de los vastos viñedos de la Sociedad, y elaborados cuidadosa y esmeradamente en en bodegas, no tienen rival por su pureza, hallándose conservados subsbarricas de madera, y pudiendo ofrecer á sus consumidores vinos añejos de tres, cuatro y hasta diez y seis años; siendo muy recomendable el vino especial Macon Español, producto de cepas importadas de Borgoña y elaborado por uno de los mejores bodegueros bordeleses.

PRECIOS.

De mesa, 34 rs. arroba.	
Idem superior, 3 rs. botella.	
Valdepeñas tinto, de 4 años, 4 rs. botella.	
Idem blanco, de 4 id., 5 id.	
Idem tinto, de 6 id., 5 id.	
Idem blanco, de 6 id., 7 id.	
Arganda, id., id., 8.	
Chateau Chamartin, tinto, 6 id.	
Idem, id., blanco, 9 id.	
Idem, Valdelamas, 5 id.	
Medoc. Chamartin, 40 id.	
Tinto de la Rioja, 5 id.	

Vinos recomendables, especiales de nuestros viñedos.

Albillo de la Princesa de Asturias, 20, 7, botella.	
Moscátel de la Reina, id., id.	
Chateau Chamartin, id., id.	
Grandes de España, 40 id.	
Macon Español, 6 id.	

Además de los anteriores vinos, producto de la Sociedad Vinícola en España, y elaborados en sus bodegas, hay un abundante surtido de vinos generosos del Reino, vinos franceses, portugueses y alemanes, licores del Reino y extranjeros, cremas francesas, aguas, jarabes y jarabes, todo ello garantido y á precios sumamente económico.

Preciados, 6, Madrid.

(Núm. 39.)

NO MAS SANGRIAS NI CONGESTIONES.

Enolaturu de Acónito, Canchalagua y Digital.

Unico que destruye las plenitudes y plasticidad de la sangre. Frasco con instruccion 40 rs.

LA MADRILEÑA.

EMPRESA GENERAL DE TRASPORTES COMBINADOS. DESPACHO DE DILIGENCIAS.

CONSIGNACIONES.—TRANSTITOS.—COMISIONES.

Oficina y almacenes, Madrid, calle de Alcalá, 16.

La correspondencia general dirijase á doña Dolores Duque, Madrid. La id. telegráfica, Madrileña, Alcalá, 16, Madrid.

EXPRESION DE LOS SERVICIOS DE ESTA CASA.

Mensajerías aceleradas de los Sres. La Chica y Compañía para Jaen, Granada, Almería y Motril, salida alternada, exactitud en el servicio y precios reducidos.

Servicio bi-semanal de carros á Soría, de los Sres. Martialay y Perez. Trasportes combinados para Cataluña, Asturias y Galicia.

Coche-diligencia alternado para Sepúlveda, pasando por La Granja Segovia y Turégano.

Administración especial del servicio de correspondencia para Asturias.

Viajeros y trasportes.

Faeturacion directa de encargos, equipajes, etc., en combinacion con los ferro-carriles del Noroeste.

Además de los servicios mencionados, esta casa se encarga de transportar mercancías y equipajes en pequeñas y grandes partidas á todo el litoral de España, principales puntos del interior de la Península é islas adyacentes, Canarias, Puerto-Rico, Habana, Filipinas, República de la Plata y puertos del Pacífico.

Combinada con las más importantes empresas de Europa y América, se cuida de la conduccion de los más delicados encargos por medio de la Agencia Internacional, atendiendo con esmero y exquisito celo el despacho de cualquier consignacion y comision que se la confie.

ADMINISTRACION MILITAR.

ACADEMIA PREPARATORIA

dirigida por

DON JOSE SANZ DE DIEGO,

San Bernardo, 15, pral.

En esta acreditada Academia se hallan abiertas clases especiales para ingresar en la de Administracion Militar, explicadas por un oficial del Cuerpo.

A pesar de haberse aumentado los programas con la asignatura de Física y Química, no se varía la cuota mensual de treinta pesetas. En Secretaría se dan prospectos y cuantas noticias y datos se consulten, estando abiertas á todo el día de la mañana á igual hora de la noche.